

史跡見 ~その木屋瀬みちの郷土史料保存会 会長水上裕



熊本城で宿場まつりをPR

長崎街道木屋瀬宿記念館だより

第14号

戸時代の学者伊藤常足翁のことが、井上昭太郎氏の手で詳しく書かれてあります。その中で扇天神とよばれるようになった由来が常足翁の手で書かれた碑のことを紹介されていますが、扇天神の漢文の碑には「返り点」「送り仮名」なしの「白文」のままで少々読み解きに難がありますので、今回は「返り点」「送り仮名」をつけて解り易くし、数カ所の解りにくい字を取り上げて「語訳」とし、最後に「口語訳」を書いてみました。

筑紫紀行曰、木屋瀬云所而結草枕。曉近夢二一、無誰男、称天神弓賜扇於予止見侍弓覺奴。語レ同行波、皆寿合。実難有神冥助一社止頼敷南云々。参西府聖廣云々。深野筑前守云人來。

此郡郡司也。携扇而心指當社而得此扇事、夢告思合弓最神慮難有南云々。古老曰、世人称木屋瀬天神云扇天神。

(語訳) ①助詞の「に」 ②助詞の「に」 ③助詞の「で」で日本の漢籍には見えず ④「…において」だが、「予」で「ニ」と読んでいるので読みまい ⑤「…だと」の「と」 ⑥丁寧語「ます」で「はべり」と読む ⑦完了の助動詞「ぬ」で「…して買った」 ⑧助詞の「ば」 ⑨「ことぶき」で「お祝いをする」 ⑩「冥助（めいじょ）」で「神仏の加護」 ⑪「こそ」と読み、「…こそ」と強調する ⑫「たのもしく」 ⑬「なむ」と読み、強調の「こそ」と同じ ⑭まだ続く文を途中で切り「…とかなんとか」で「ウンヌン」と読む ⑮「廟」の古字で「おやしろ」の意、「ビヨウ」と読む ⑯「こころざす」と読み「…をめざす」意

室町時代の連歌師飯尾宗祇の作品「筑紫紀行」に書かれているが「木屋瀬」とう所で旅寝をした。その夜明け近い夢の中に誰ともわからぬ男で「私は天神なり」と言つて、私は扇を下さって夢が覚めた。そのことを旅の同行の者たちに話すと、皆「それは未広がりで目出たいことだ。實に有難い、神のご加護でこそあらう」と、まったく頼もしいことだ、とか何とか言つて喜び合つた。その後、大宰府天満宮にお参りなどした。その時深野筑前守という人が来たが、こちらを治めている郡司であった。そして扇を持参されそれを頂いたが、前々からお参りを心地して、このお社で扇を頂いたことは、木屋瀬でみた夢が「まさ夢」であったと思、合わせられて、神のおぼしめしが有難くこそあつた。等々。それからどうもの、古老達は、このお社を「木屋瀬天神」とも「扇天神」とも、うよううなうたと/or/言つてゐる。

江戸時代には、七福神信仰が全国的に盛んで、弁才天の「才」の字を称えることで、誰でもが浄土に往生できるとする浄土宗の教えの長徳寺の境内に、水の神であり仏の守護神「弁才天」を建立したのも信仰の厚い住民達が南無阿弥陀佛を体感していました。そこで浄土を頂いたことは、木屋瀬でみた夢が「まさ夢」であったと思、合わせられて、神のおぼしめしが有難くこそあつた。等々。それからどうもの、古老達は、このお社を「木屋瀬天神」とも「扇天神」とも、うよううなうたと/or/言つてゐる。

熊本といえ、加藤清正が熊本城を築城して四〇〇年を迎える二〇〇七年に向けて、本丸御殿大広間の復元工事が、急ピッチで進んでいる様でした。詰込んで会場で配布しながらPRしようと/or/言つてゐる。

何しろ、城周辺は大変広く計画的に整備された庭や、道路、美しい城壁に囲まれてそびえる天守閣、すばらしい眺望に、ゆっくり散策したい気分でした。が、アップダウンが多く、丸駆車場から二の丸公園（木陰で昼食）、竹の丸メイン会場までの移動が大変でした。館長さん達PR組と宿場踊組に分かれての行動となり、私達は2時からの出演までステージ横の陽陰险を選んでスタンバイ、日差しが強く、踊り終えた時は、汗びっしりでした。

さすが、天下の「熊本城まつり」だけあって、九州各地からイベントに参加があり、土産物や食堂の屋台も出て大

「おいでなせえ木屋瀬キャンペーン in熊本」をかけて、木屋瀬宿記念館運営部会・広報部会主催、北九州市観光課・木屋瀬宿場踊保存会が協力ということで、総勢30余名が、秋晴れの10月22日(土)にバスで熊本に向けて、練り出しました。「第10回熊本城まつり」のイベントに、宿場踊が出演することと、会場で北九州市観光のPRと一緒に間に控えた「宿場まつり」とをPRする目的です。ポスターやチラシ等、詰込んで会場で配布しながらPRしようと/o/r/言つてゐる。

鼓も私達の後に出演、聞き慣れた太鼓の響きを背に「足早く帰り支度をして、しばし美しい城壁を見上げながら、一日休みして帰路につきました。宿場まつりのPRを滞りなく終え、熊本まで来た甲斐が有った様です。宿場踊も久し振りの遠出でした。

二〇〇七年の「熊本城まつり」にもし縁があれば、修復された城内を拝観し、周辺を散策したいと思います。先のこ

とを言うと鬼に笑われるでしょうか。館長さんははじめ、皆様、慌しい一日本当に疲れ様でした。

木屋瀬宿場踊保存会 水上真弓

長崎街道木屋瀬宿記念館だより

第14号

寺めぐりズ

筑前木屋瀬宿 寺をたずねて

第六回 弁財天



(3) 平成18年2月15日

木屋瀬記念館から中島橋の方へ少し行くと、街道の左側に長徳寺が見えます。その長徳寺の参道から須賀神社の裏を通り祇園町に至る道を昔から長徳寺小路と呼んでいますが、その途中に鎮座されています。大正初期までは、広大であった長徳寺の境内にありました。現在の「みちの郷土史料館」の場所で、「若鶴」という銘酒を醸造していました、酒造家の岩尾石五郎さんが啓示を受けたとして町の有志と相図り、大正十一年に現在地「長徳寺飛び地境内」に堂宇を再建したと伝えられています。何か不可思議な力がはたらいたのでしょうか。

「日本三天弁才天」は、広島県の厳島神社の弁才天、神奈川県の江ノ島の弁才天、滋賀県竹生島の宝嚴寺の弁才天と言われていますが、いずれも、海や湖に面しており神社と寺に分かれています。弁才天信仰は神道、仏教、民間信仰が混交しているのです。元来は、古代インドの河の神で仏教の守護神の一つです。日本最古の弁才天立像

の中で起こるすべての現象は刻々

木屋瀬記念館から中島橋の方へ少し行くと、街道の左側に長徳寺が見えます。その長徳寺の参道から須賀神社の裏を通り祇園町に至る道を昔から長徳寺小路と呼んでいますが、その途中に鎮座されています。大正初期までは、広大であった長徳寺の境内にありました。現在の「みちの郷土史料館」の場所で、「若鶴」という銘酒を醸造していました、酒造家の岩尾石五郎さんが啓示を受けたとして町の有志と相図り、大正十一年に現在地「長徳寺飛び地境内」に堂宇を再建したと伝えられています。何か不可思議な力がはたらいたのでしょうか。

「日本三天弁才天」は、広島県の厳島神社の弁才天、神奈川県の江ノ島の弁才天、滋賀県竹生島の宝嚴寺の弁才天と言われていますが、いずれも、海や湖に面しており神社と寺に分かれています。弁才天信仰は神道、仏教、民間信仰が混交しているのです。元来は、古代

インドの河の神で仏教の守護神の一つです。日本最古の弁才天立像

の中で起こるすべての現象は刻々

木屋瀬記念館から中島橋の方へ少し行くと、街道の左側に長徳寺が見えます。その長徳寺の参道から須賀神社の裏を通り祇園町に至る道を昔から長徳寺小路と呼んでいますが、その途中に鎮座されています。大正初期までは、広大であった長徳寺の境内にありました。現在の「みちの郷土史料館」の場所で、「若鶴」という銘酒を醸造していました、酒造家の岩尾石五郎さんが啓示を受けたとして町の有志と相図り、大正十一年に現在地「長徳寺飛び地境内」に堂宇を再建したと伝えられています。何か不可思議な力がはたらいたのでしょうか。

「日本三天弁才天」は、広島県の厳島神社の弁才天、神奈川県の江ノ島の弁才天、滋賀県竹生島の宝嚴寺の弁才天と言われていますが、いずれも、海や湖に面しており神社と寺に分かれています。弁才天信仰は神道、仏教、民間信仰が混交しているのです。元来は、古代

インドの河の神で仏教の守護神の一つです。日本最古の弁才天立像の中で起こるすべての現象は刻々

木屋瀬記念館から中島橋の方へ少し行くと、街道の左側に長徳寺が見えます。その長徳寺の参道から須賀神社の裏を通り祇